

# EL ES LA.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

SALE LOS DOMINGOS Y JUEVES.

**ANUNCIOS.**

4 maravedís línea.  
Los de alguna importancia y los comunicados á precio convencional.  
Se reciben en la Administración calle de la Zapatería núm. 3.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

Tres meses.. . . . 11 rs.  
Un mes. . . . . 4 .

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En la Administración calle de Zapatería núm. 3 y en la librería de la Viuda é Hijos de Miñón.—Almanza, D. Gerónimo Brezosa.—Astorga, D. Antonio Gullon.—Boñar, D. Carlos Cachero.—La Bañeza, D. Teodoro Marcos.—La Vecilla, D. Hermenegildo Aveçilla.—Mansilla, D. Pedro Antonio Alonso.—Marias, D. Patricio Quirós.—Ponferrada, D. Manuel González y Valle.—Riaño, D. Manuel Balbuena.—Sahagun, D. Silverio Florez.—Valderos, D. Manuel de los Rios.—Valencia D. Juan, D. Bernardino Serna.—Villamañan, D. Pedro Rodriguez Montiel.—Villafranca, D. Bartolomé Grepí.—S. Blas de Sabero, D. Manuel Ar ja.

Leon 25 de Noviembre de 1860.

**POLICIA SANITARIA.**

*Valor profiláctico de la vacunacion y de la inoculacion de la viruela en el ganado lanar. (1)*

**IV.**

Como la enfermedad artificial es de ordinario benigna y la reaccion febril leve, las reses que rara vez pierden el apetito, pueden continuar saliendo al pasto, si la estacion favorece, y enflaquecen poco; esto permite venderlas, apenas terminada la descamacion, y aun destinarlas, sin inconveniente, al abasto público. Además, siendo por lo comun discreta la erupcion, la depreciacion que causa á la lana y á las pieles es poca ó nula.

Las invasiones de la viruela natural se verifican fortuitamente, en medio de condiciones eventuales, independientes de nuestra voluntad: no así la inoculacion, para la cual está en manos de los ganaderos elegir las circunstancias mas convenientes, y hasta hacerla practicar en sus rebaños de una vez ó por tandas, segun mas les cuadre. Esta consideracion da al traste con los temores, un tanto exagerados, que espresa el señor Moncasi en el párrafo sexto de su artículo, y con cuantos se funden en el supuesto de inconveniencias no inherentes á la inoculacion misma, sino accidentales debidas á impericia ó falta de prevision.

Un beneficio considerable, entre los muchos que reporta la inoculacion, se refiere á su influjo sobre el feto de las ovejas preñadas. Don Serapio Marin y don Miguel Fernandez han visto que los corderos procedentes de ovejas inoculadas durante la preñez han podido vivir impunemente en rebaños infestados. Observaciones semejantes constan en el extranjero, y de ellas citaré dos que son muy significativas.

1.º Inoculaba Chantrier en 1818 un rebaño de 250 cabezas, entre las cuales 400 eran ovejas en un periodo avanzado de preñez: valiase, al

efecto, de películas ó costras de viruelas, que un perro se comió á mitad de operacion; y esta no se llevó adelante. Los corderos de las reses inoculadas nacieron preservados; los otros contrajeron la viruela, como sus madres; y murieron casi todos.

2.º En diciembre de 1826 se inoculó por otro veterinario francés un ganado de 300 ovejas, tambien preñadas, sin resultado en dos de ellas; inoculóse mas adelante las crias de todas, y solo en dos prendió la viruela artificial; precisamente en los hijos de las reses que no la habian pasado.

Por desgracia, no es este un efecto constante de la inoculacion; pero sí bastante general para que merezca contarse como probable al menos, ya que no como seguro.

En definitiva, la inoculacion debe ser adoptada por todos los propietarios de ganado lanar, preconizada por los hombres especiales y fomentada por la Asociacion que tan dignamente preside el Excmo. señor Marqués de Perales; «sin ella seria la viruela un azote para la agricultura,» dice M. H. Bouley (1); ella constituye, añadiré yo, una preciosa garantia contra hondas perturbaciones en la industria manufacturera y en el comercio, en la riqueza privada y nacional, en las subsistencias y hasta en la salubridad pública.

Y cuenta que he omitido de intento hablar de los perfeccionamientos de que es susceptible la inoculacion, por no subordinar á los ojos del público su inmensa importancia á resultados cuya obtencion exige medios de los cuales no todos los ganaderos disponen. Ha llegado, no obstante, el momento de decir cuatro palabras sobre un objeto tan trascendental.

Es hoy un hecho positivamente comprobado que puede conservarse el virus varioloso, sea entre placas de cristal, segun aconsejó Girard, ó mejor, en los tubos capilares de Bretonneau, encerrando estos tubos en cajas adecuadas; resguardándolos del aire, de la luz y de los extremos de

temperatura; rodeándolos, conforme á las instrucciones de Lebel y Reynal, de borra, estopas ó esponjas humedecidas, á fin de evitar la desecacion del virus; este posee toda su virtud al cabo de dos años todavía; lo cual permite tenerle á prevención, para utilizarle cuando quiera que se presente la oportunidad.

Aun mas interés que la conservacion del virus ofrece el método inventado por Pessina en Austria, bajo el nombre de cultura y que yo llamaría depuracion del virus varioloso; redúcese á una serie de transmisiones por seleccion constante; esto es, de una res sana, robusta y joven, que presente la viruela natural, benigna y discreta, á diez dotadas de idénticas condiciones; de la que entre ellas ofrezca pústulas mas raras, grandes y diáfanas, á otras diez tan buenas como las anteriores y así sucesivamente. El virus va perdiendo sus propiedades irritantes y febrígenas, y se llega al cabo, mas ó menos pronto, á un punto de depuracion, en el cual cesa de producir calentura ni erupcion, determinando tan solo la aparicion de una sola pústula, análoga á aquella de que procede, en el paraje donde fué implantado. Entre tanto, conserva indefinidamente la virtud preservativa: en prueba de ello, básteme decir que no ha perdido tan precioso atributo en una serie de 297 transmisiones consecutivas, realizadas por los profesores de la escuela de Viena, durante el periodo de nueve años, á razon de 33 por año.

Dejo á la consideracion de mi ilustrado contendiente el medir el alcance de tan fecundo descubrimiento: temeria ofender su perspicacia y el buen sentido del público insistiendo mas. Voy á cesar, por tanto, en mi tarea: mas antes me permitiré (y me lisongo de que el señor Moncasi será el primero en aplaudirlo) someter, en vez del suyo, el siguiente proyecto á la Asociacion general de ganaderos: seria digno de su mision y patriotismo, 1.º, comisionar á un profesor ó á una junta de profesores, para que en la primavera próxima hiciesen en grande escala la cultura ó depuracion del virus va-

rioloso; 2.º, depositarle, una vez obtenido en el grado conveniente de perfeccion, en las oficinas de la Asociacion, previamente colocado en las condiciones prescritas para que se conserve largo tiempo; 3.º, remitir á cada gobernador de provincias cierto número de tubos, á fin de que los repartiase á los diversos partidos de su jurisdiccion; 4.º, encomendar á los respectivos subdelegados de veterinaria la inoculacion de los ganados pertenecientes á individuos de la sociedad y á cuantos propietarios se prestasen gustosos; recomendando á dichos funcionarios que guardasen algun virus del nuevamente obtenido. Seguro estoy de que, en vista del éxito de las primeras inoculaciones, los ganaderos mas prevenidos la pedirán espontáneamente bien pronto para sus rebaños. A la vuelta de pocos años quedaria así, preservado de la viruela todo el ganado lanar de la Península, y todo estaria reducido en adelante á inocular la cria de cada año.

¿Se adoptará este plan?—Mi humilde voz, á la cual harian, en tal caso, coro las de diez y seis millones de españoles, anticipa un solemne voto de gracias nacional, y promete, á cualquiera que tome una eficaz iniciativa en el asunto, la mas pura y dulce de las glorias humanas; la de prestar un servicio inmenso á su patria y á la humanidad.

JUAN TELLEZ VICEN.

**NOTICIAS VARIAS.**

Continúan llegando del extranjero grandes cantidades de material para el ferrocarril de Zaragoza y Pamplona. Todas las piezas de hierro de los dos grandes puentes sobre el Ebro y el Aragon se encuentran ya en España, unas en los puntos en que se ejecutan las obras, y otras en San Sebastian, á cuyo puerto llegan diariamente buques cargados de material. En los talleres de Pamplona se han entregado 18,000 rails y sus accesorios y todas las herramientas necesarias. Se han recibido 20 wagones mas.

En la eleccion de diputado á Cortes que acaba de tener lugar en Puentedeu-

(1) Véanse los números 91, 92, 93 y 94.

(1) Dictionnaire lexicographique et descriptif des sciences médicales et vétérinaires.



me, han votado por el Señor Saavedra, todos los electores del distrito, exceptuando nueve que se hallaban físicamente imposibilitados de hacerlo.

Es excelente la salud en Tetuan. Generalmente los comestibles no están caros. Sube el aceite y el carbon, y mucho más las verduras. En cambio bajan las gallinas dándose hasta por dos reales, y en seis maravedís los huevos.

Todas las cartas de Nápoles convienen en que se han hecho los mayores esfuerzos para detener á Garibaldi.

Como de amigo á amigo, el rey le ofreció nombrar á su hijo Menotti su ayudante de campo particular; dotar á su hija, pagando así una deuda de la nación, y regalarle una posesión de familia, antigua propiedad de la casa de Saboya, pero el ex-dictador lo rehusó todo.

Garibaldi, al volver á Caprera, no la ha conocido; ya no es el antiguo árido terreno, sino que está cubierta de hermosa vegetación, con hermosos árboles, calles cómodas y bien trazadas. En vez de su mezquina casa encontró un bonito edificio. Al entrar en su casa, en el centro de una elegante y cómoda sala, encontró un grande y hermoso retrato: era el de Victor Manuel. Todo esto había sido dispuesto por los amigos de Victor Manuel.

Los diarios de Nápoles publican una exposición al rey firmada por las mugeres de la Italia meridional pidiendo que se les admita á gozar de los derechos políticos.

#### Dice *La Correspondencia*.

La noticia de las negociaciones entre el gobierno de Su Santidad y el de Victor Manuel, respecto al poder temporal, ha nacido de una carta que se asegura ha dirigido el soberano de Cerdeña á Pio IX, pidiéndole de nuevo el vicariato en todos los Estados de la Santa Sede y comprometiéndose por su parte á reconocer en principio los derechos de los Papas, abolir las leyes siccardas, dejar al Padre Santo la elección de obispos en todo el reino italiano, pagarle un tributo anual de un millón de escudos romanos, y 10.000 á treinta y seis cardenales, que vendrían á ser *ipso facto*, pares y senadores del reino, y á garantizar en fin á los Papas la posesión del Vaticano y de algunas otras tierras insignificantes.

La celebridad del aniversario de la independencia de Chile se ha celebrado este año con grande entusiasmo. El gobierno chileno proyectaba enviar una expedición hácia mediados de noviembre para llevar adelante la campaña contra los indios. El *ultimatum* del gobierno de Washington había sido presentado al del Perú. Este, en su contestación, rehusa reconocer las reclamaciones de Thanonson, la Georgiana y la Sartoria.

Segun un cálculo que hacen los periódicos ingleses, cada cañon Armstrong construido hasta ahora, ha costado á la nación 10.000 duros.

De Ceuta dicen el *Diario de Reus* el 12:

«Parece ser cierto que llegó á Gibraltar un elegante y poderoso moro de Siria con objeto de predicar en Marruecos la *guerra santa* contra los cristianos. Nuestro cónsul dió aviso de que partía para este campo, y aun creo que se ha dejado ver en Benzú, pero nada ha conseguido hasta ahora, ni se sabe á dónde habrá marchado despues.

De un artículo que publica un periódico francés, con referencia á una carta de un viajero, tomamos los siguientes curiosos datos relativos á la imprenta del *Times*. «Es inmensa y de una magnificencia notable sin que haya en Francia una sola de periódicos, aun entre las más grandes, que pueda servir de término de comparación con la inglesa á que nos referimos.

Para ser cajista del *Times* es preciso sufrir un exámen del que resulte que puede hacer el aspirante á lo menos 40 líneas de 56 letras por hora, ó sean 2.240 letras. Págame el millar de letras á 22 sueldos, pudiendo por consiguiente ganar el cajista algunas veces hasta 25 ó 30 francos por día.

El número de los cajistas se eleva á 124, de los cuales 50 se dedican especialmente á la composición de anuncios; 12 no hacen otra cosa que recomponer los pasteles en una habitación destinada *ad hoc*, y 46 componen el extracto de las sesiones de las Cámaras. Cinco ó seis taquígrafos van á tomar notas, volviendo de cuarto en cuarto de hora á la imprenta para arreglar su copia, que remiten inmediatamente á las cajas.

La sala de los redactores es estensa y bien iluminada; hay en el centro una gran mesa de roble, provista de pupitres que contienen todo lo necesario para escribir. Al lado del despacho está el comedor de aquellos señores, y el archivo en que se halla el repertorio de todos los artículos que han salido á luz en el *Times* desde su creación.

Cada uno de los redactores que habitan en Londres lleva siempre cierto número de sobres con la dirección del *Times*, de suerte que en cualquier lugar en que se encuentre, en el teatro, en las carreras de caballos, en las revistas, puede enviar por un correo el artículo referente á la función ó ceremonia, en la confianza de que llegará rápidamente y á través de todos los obstáculos á la dirección.

Gástase en el *Times* 4.000 libras de tinta por semana.

El papel es pesado en la misma imprenta, y encolado por medio de una ingeniosa máquina.

El periódico se imprime todas las mañanas y todas las tardes: hácese á veces durante el día otra edición especial, cuando lo reclama la importancia de los sucesos. La tirada se verifica en dos horas.

La administración del *Times* no recibe abonos: la casa Smith del Strand, es la encargada de enviar el periódico á los diversos puntos de Inglaterra, á la Europa, al mundo entero: al efecto recibe 30.000 ejemplares, y de ellos á las cinco de la mañana 16.000 que salen en los correos de las seis. La casa Smith paga al *Times* 75.000 francos adelantados por semana.

#### PARTES TELEGRÁFICAS.

Leemos en *La Correspondencia*.

Turin 21.—Son falsos los rumores que circulan de que el gobierno va á negociar un empréstito.

Roma 21.—La reina viuda de Nápoles, que ha llegado á esta ciudad, trae consigo á los jóvenes príncipes y las princesas. La reina permanece en Gaeta.

Londres 21.—Corren rumores de que el Banco de Inglaterra va á cambiar con el Banco de Francia cincuenta millones en oro por la misma cantidad en plata.

Nápoles 20.—Ha llegado el general Fanti y Cassini. Se cree que el rey marchará á Palermo.

Continúa el sitio de Gaeta.

La renta sigue firme en Turin á 80'20 no obstante que se dice que el Banco aumentaba el descuento.

París 20.—Hoy se vuelve á asegurar que el rey Francisco II está decidido á defender á Gaeta hasta el último extremo.

Los diarios ministeriales llegados de Berlín combaten la unificación de Italia y el plebiscito en favor de Victor Manuel.

La correspondencia y periódicos de Nueva-York desmienten la noticia que allí circuló de que se preparaba en la Habana una escuadra para ir á socorrer á Miramon. Únicamente habían ido dos buques de guerra á aumentar la escuadrilla de la costa de Venezuela, donde aguardaba órdenes de Madrid, pero se esperaba que diese satisfacción el gobierno venezolano.

A pesar de un reñido combate entre piamonteses y napolitanos en el arrabal de la Marina, no ha habido resultado definitivo ni por unos ni por otros.

Algunos buques piamonteses cruzan el golfo de Terracina para cortar las comunicaciones por mar entre Gaeta y los Estados pontificios.

Varias provincias napolitanas han sido declaradas en estado de sitio por que aumentan las manifestaciones antianexionistas.

Un telégrama de la Italia meridional anuncia la llegada á Verona del general Benedek, comandante en jefe del Veneto.

Ha dicho en su orden del día que no tomará la ofensiva; pero que defenderá á todo trance las posiciones que le están confiadas.

Añade el despacho telegráfico, que Venecia obtendrá concesiones políticas.

La corte de Viena va á enviar un cuerpo de observación á la frontera moldo-valaca.

Londres 20.—Aquí ha sido bien recibido el nombramiento de Lincoln, para la presidencia de los Estados Unidos, por ser un triunfo manifiesto del partido abolicionista. El Banco del Alto Canadá ha suspendido sus pagos en metálico.

#### SECCION LITERARIA.

##### MARUJA. (1)

—Páreceme, que no es el matrimonio tan malo como decís. —Os contaré mi historia, y padreis juzgar.

(Palabras de un mar ir del matrimonio.)

A contáros voy lectores,

(1) Conozco lo nada poético de este término, pero el endiablado consonante de mi muger me obliga á aceptarlo.

no la echeis de la memoria, la triste y funesta historia de mis únicos amores.

Hace tiempo que el demonio en tentarme se empeñó, y el maldito me inclinó á contraer matrimonio.

De mil razones discretas que para casarme hallaba, era una que yo anhelaba hembra hermosa y con pesetas.

Y ansiando esta realidad, me lancé tras la muchacha mas alegre y vivaracha de toda la vecindad.

La hablé—y la que en interés y belleza sobrepuja, dije, á no dudarlo es la Maruja.

Y para endosarla entonces busqué propicia ocasion la erótica relacion, capaz de ablandar un bronce.

Comprendió mi pasion... ¡ah!... y con cética sonrisa

me dijo:—cosa es precisa, que me pida usté á Papá.—

No quise otra cosa oír: contesté:—«Aguantó la puja, »y voy tu mano á pedir.

«mi Maruja.»

Y viendo que mi anhelar caminaba viento en popa, acto continuo, la ropa me puse de *cristianar*.

Suavicé mi cara fosca, y... ¡vaya!... estaba elegante con rico y pagizo guante, y mi frac de *ala de mosca*.

Y pensando en tanta gloria, lleno de amor y pasion, por toda mi habitacion di mas vueltas que una noria.

—«Pues la impaciencia me abraza, »vamos aunque el viento ruja...» y me dirigí á la casa

de Maruja.

Hablé al papá, D. Trifon, y con acento elocente, le hice al momento presente mi amorosa monicion.

Y me dijo:—«¡Usted pretende »á mi niña en matrimonio!

—«Tengo pingüe patrimonio: »si mi amor á Usted no ofende...»

El buen papá, con voz blanda, de su piñopollo me habló, y risueño respondió

que accedía á mi demanda.

Y al fin le oigo proferir el *está bien*, que me estruja; (1) que me dió, quiero decir,

á Maruja.

—«Qué chica se lleva usté, (dijo)... esta idea me es grata: la casa como una plata con ella siempre se vé.

Es lista como una ardilla, y cual ninguna hacendosa: ni descansa, ni reposa

¡vaya... es una maravilla!

¡Qué bien cose!... es un placer: á lo dispuesta, lo bella

reune... ¡vaya! y con ella feliz tiene V. que ser!

Tan linda como discreta,

no es de las que, aunque se alaben

(1) Esta composicion es ya mayor de edad, pues nació dos años antes que mi *Palinodia*.



de saber mucho, no saben un punto hacer de calceta. Toca muy bien el piano: canta la *Atala*, dibuja... es un tesoro la mano de Maruja!

Viendo que el papá bolonio tanto a su niña ensalzaba, por que llegase, lloraba, el día del matrimonio.

Y con términos corteses, que recordar me incomoda, le rogué fuese la boda desde aquel día a dos meses.

Trascurrieren desventuradamente sin encontrar embarazo, y al espirar aquel plazo le dimos que hacer al cura.

El buen hombre, austero y franco, con la más sana intención nos echó la bendición...

¡qué no hubiera sido manco!

Mi boca lanzó un gemido, dando el sí a la infame bruja... ¡pobre de mí!... era merecido de Maruja!

Pasó la luna de miel, de plácemes y alegrías; y vino en pos de éstos días la amarga luna de hiel.

Un mes pasó de delirio con Maruja, mas después tras un mes, vino otro mes de dolor y de martirio.

Por que un génio tan diabólico echó mi cara mitad,

que solo al verla, en verdad, me daba un horrible cólico.

Me puse escualido, enfermo, y su génio empeoraba

cuando alguna vez la daba un consejo de *palermo*. Me llamó descamisado, pelele, idiota, granuja... ¡Dios mio... cuánto he pasado con Maruja.

Anitúa.

Continuará.

### UN RECUERDO.

El Sol en el Ocaso moría sobre el teso del piélagó anchuruso, que de oro se tiñó; la serpenteante fuente al apagar un beso murmuró en sus cristales un dulcisimo *Adios!*

Serena era la noche: la luna, que argentina bañaba los espacios con rayos de coral de tus divinos ojos preciosa Carolina su blanca luz tomaba porque brillara mas.

Las gotas de rocío como radiantes perlas que ostenta en su corola la purpurina flor juguete eran del cefiro que ansioso de beberlas corría entre las ramas con balbuciente son.

Un mundo de ilusiones protesta fiel de amarnos nuestras múltiples miradas juran poseer a la par. Recuerdas lo que entonces te dije al encontrarnos bajo la fresca sombra del árbol secular?

De las pasiones viles al torbellino denso jamás se tronche y muera la flor de tu virtud que es virtud, Carolina, tesoro grande, inmenso cuando se guarda pura como la guardas tú.

Dije y nos separamos: la luna sobre el teso del piélagó riellaba velando nuestro amor!... ¡Ay! desde entonces finge la brisa un dulce beso y el agua de la fuente va murmurando *Adios!*...

J. Estrani.

### GACETILLA.

Bien dicho.—Como nosotros hemos clamado varias veces contra los abusos

que en los puestos públicos vienen notándose entre las revendedoras no tenemos inconveniente en transcribir a continuación el siguiente suelto-gacetilla que nuestro apreciable colega *El Anunciador Leonés* ha publicado al mismo objeto.

Dice así:

Hemos tenido ocasión de lamentar algunos incidentes desagradables en la plazuela de las Carnicerías, hijos tal vez de la imprevisión, pero que pudieran ser bastantes a originar algunas desgracias. Todo el pueblo sabe que esta plazuela es una de las de mayor tránsito de la capital; en ella se colocan sin orden ni regularidad los diversos puestos destinados al consumo del público, sirviendo las mesas, gamellas, artesas de otros tantos obstáculos para el transeunte, dando lugar a que los carruajes produzcan mil atropellos, rompan algun utensilio de los referidos puestos ó tengan que internarse en las aceras, con grave detrimento de los que transitan por ellas, y originando al propio tiempo disputas que cuando menos, rayan en escándalo.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde Corregidor, para que se digné incluir el arreglo de esta plazuela, en el catálogo de las mejoras que va introduciendo; en la seguridad de que esta medida ha de redundar en beneficio del público, y en particular, de los vecinos de la misma.

Justicia inglesa.—En Inglaterra, donde tan frecuentes son los lances originales, acaba de ocurrir uno que por cierto no desmerece en nada de tantos otros á que ha dado lugar la escentricidad de los hijos de aquel país.

Presentóse cierto caballero en el escritorio de una compañía de seguros contra incendios solicitando asegurar dos mil cigarros habanos que tenía en su casa. Aunque la pretensión pareció un poco extraña, la compañía no encontró inconveniente alguno en acceder á sus deseos, y después de llenar las formalidades necesarias se le entregó la correspondiente póliza.

Después de trascurrido bastante tiempo, se personó el interesado nuevamente en aquellas oficinas exigiendo el abono del seguro por haberse quemado los cigarros. Esta noticia dejó estupefacto al jefe que preguntó al individuo:

—Decidme caballero, ¿cómo ha ocurrido ese siniestro de que no hemos tenido conocimiento hasta ahora?

—De una manera muy sencilla; me los he fumado uno á uno como lo prueba la certificación que tengo el honor de presentar á usted.

—Y al decir esto sacaba del bolsillo un pliego de papel en que declaraban varios testigos haber visto fumar á Mr. N. los cigarros asegurados.

El representante de la empresa se quejó sin saber que contestar; por último su respuesta fué negativa, y llevando el asunto á los tribunales, decretaron el abono del seguro.

Pero no bien había percibido el fumador el producto de su industria, cuando fué denunciado por la empresa como incendiario con premeditación, siendo condenado á quinientos duros de multa y cinco meses de prisión por el mismo juez que había fallado el anterior litigio.

para facilitar el paso de las tropas. Unos por imposibilidad, otros porque quisieron no tomar parte en el terrible combate que se preparaba, á pesar de las órdenes que envié, no vinieron, y nos dejaron todo el peso de la lucha.

Entre tanto el enemigo venia hacia nosotros á toda vela, empujado por el viento y la marea. Yo procuré por mi parte, ocupar mi puesto, á bordo del *Bio-Pardo*, donde ya mi valiente Anita había comenzado á tirar, poniendo fuego ella misma á la pieza que estaba encargada de dirigir, y animando á los hombres algo atemorizados.

El combate fué terrible y mas mortífero de lo que se puede creer. Nosotros no perdimos mucha gente, porque mas de la mitad se hallaba en tierra; pero de seis oficiales repartidos en las tres embarcaciones, solo yo sobreviví.

Todas nuestras piezas fueron desmontadas.

Pero aun así, el combate continuó con la carabina, y nosotros no cesamos de tirar un momento mientras vimos al enemigo.

Durante este tiempo, Anita se halló junto á mí en el puesto mas peligroso, no queriendo ni desembarcar ni aprovechar ningun abrigo, desdenando hasta el inclinarse, como hace el hombre de mas valor cuando vé aproximarse la mecha al cañon enemigo. Yo creí encontrar un medio de alejarla del peligro.

Yo la ordené, y fué preciso una orden mia para que obedeciera, y sobre todo la probabilidad de que si enviaba un hombre, encontraría algun pretexto para no volver; la ordené ir á pedir refuerzos al general, prometiendo que si me mandaba este refuerzo, yo entraría en la Laguna persiguiendo á los imperiales y los ocuparía de tal modo, que no pensarían en desembarcar viéndome con la antorcha en la mano poner fuego á su flota. Obtuve además de Anita que se quedaría en tierra y me enviaria la respuesta por un hombre seguro; pero con sentimiento ví que volvió ella misma. El general no tenia hombres que enviarme; me ordenó no quemar la flota enemiga, lo que juzgaba un esfuerzo desesperado é inútil, sino volver, salvando las armas y municiones.

### XXV.

#### SAQUEO DE IMERU.

Nuevos acontecimientos nos esperaban en la Laguna.

Como los enemigos continuaban avanzando contra nosotros por tierra en número tan superior que no habia probabilidad de resistirlos, y por otra parte nuestras torpezas y desórdenes nos habian malquistado con los habitantes de la provincia de Santa Catalina, dispuestos ya á levantarse y unirse á los imperiales, según lo hacia la ciudad de Imeru, situada á la estremidad del lago, recibí del general Canavaro la órden de castigar á aquel desgraciado país con el hierro y el fuego: forzoso me fué obedecer lo que me mandaba.

Los habitantes y la guarnición habian hecho aprestos de defensa por el lado del mar. Yo desembarqué á tres millas de distancia y los asalté cuando menos lo esperaban por la parte de la montaña. Sorprendida y batida la guarnición, se puso en fuga y nos encontramos dueños de Imeru.

Deseo para mí, como para todo el que no haya dejado de ser hombre, no recibir una órden igual á la que yo habia recibido, y de la que no podia absolutamente evadirme. Aunque existen largas y prolijas relaciones de hechos iguales, es imposible que la mas terrible relacion se aproxime á la realidad. Dios me mire con piedad y me perdone, porque yo no he tenido en mi vida un día que haya dejado en mi alma tan amargo recuerdo.



¡Qué inocente!—¿A quién escribes, niña,—que tanto lloras?—A un tirano amorcillo—que el bien me roba.—¿Qué te ha quitado?—hay qué vergüenza.—Nada.—Ya me hago cargo.

**Problema.**—Dada una columna por llenar en la sección local de un periódico y un catálogo de noticias completamente en blanco, averiguar cuantos quintales de paciencia son necesarios para escribir la gaceta sin tener nada que decir. A los que resuelvan este problema se les recompensará con un pan cuando bajen su precio los panaderos.

## MERCADOS.

### DE LA PROVINCIA.

**Villamañan 21.**—Trigo de 30 á 36 rs. fanega; centeno de 21 á 25 id. id.; cebada de 17 á 19 id. id.; garbanzos de 60 á 69 id. id.; habas ó judías de 48 á 51 id. id.; patatas 2 rs. arroba; vino 10 rs. cántaro; lana 56 rs. arroba; vaca 11 cuartos libra; tocino 20 id. id.; jamon 24 id. id.; carbon de madera 4½ rs. arroba.

El mercado se ha hecho con poca concurrencia, los precios en calma.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### VENTAS.

A voluntad de su dueño y para atender al pago de sus débitos se venden en Mansilla de las Mulas partido judicial de Leon las fincas siguientes:

1.ª Una fábrica de harinas titulada las Delicias situada en término de Mansilla Mayor sobre la presa de Sta. María, Villaverde de Sandobal con abundantes aguas en todo el año para tres paradas que tiene, dos con piedras francesas y la otra española, canal separado para la limpia y cernido con almacenes, paneras y diferentes accesorias circuida de arbolado y su huerto al pie.

2.ª Un cercado rodeado de plantas de chopo en dicho término que hace cuatro fanegas poco mas ó menos.

3.ª Otro titulado el Ramal en el mismo término de ocho fanegas con plantas de chopo y palera.

4.ª Otro de seis celemines á la Requejada contiguo á la fábrica con plantas de chopo, regadío y cercado de sebe viva.

5.ª Una huerta en el despoblado de Santovenia, regadía y cercada de tapia de una fanega.

6.ª Otra en el mismo término de fanega y media cercada de tapia por el O. y P. con plantas de chopo y palera.

7.ª Otros tres cachos de terreno secano en la vega de Marne contigua á dicha fábrica que harán ocho celemines.

8.ª Una casa en Mansilla de las Mulas calle de los Mesones número 11.

9.ª Otra en el mismo pueblo al barrio de nuestra Sra. de Gracia ambas lindando á la carretera.

10. La mitad de otra en la calle del Mercado.

11. Tambien se vende una heredad de tierras y viñas y un prado en término de Villamañan.

Cuyo remate tendrá lugar en esta villa á las doce de la mañana del domingo

dos de Diciembre del corriente año en la Escribanía de número de la misma que está á cargo de D. José Salvadores en donde desde esta fecha estarán de manifiesto las condiciones de la subasta.

Mansilla de las Mulas Setiembre 17 de 1860.

**NOTA.** La fábrica se halla situada al cuarto de legua de la carretera de Leon y tiene en su favor que de los estudios practicados para el ferro-carril el uno pasa inmediato y el otro á la media legua.

### MANUAL TEÓRICO-PRÁCTICO

de los  
JUICIOS DE INVENTARIO Y PARTICION DE HERENCIAS  
por el  
**Excmo. Sr. D. Eugenio de Tapia,**  
INDIVIDUO DEL CONSEJO DE INSTRUCCION  
PUBLICA.

Cuarta edicion aumentada y reformada con arreglo á las disposiciones que rigen en la nueva ley de enjuiciamiento civil. Un tomo en 8.ª; se halla de venta en esta ciudad en la librería de la Viuda é Hijos de Miñon á 16 rs. en rústica.

### REVISTA

HISTÓRICA FILOSÓFICA  
DE LOS ERRORES DE NUESTRO DERECHO CIVIL  
y bases de buen derecho público  
POR EL LICENCIADO  
**D. GREGORIO MARTINEZ OBREGON.**

Se hallan de venta en esta ciudad en la librería de la Viuda é hijos de Miñon 1.ª y 2.ª entrega y en Astorga en la de D. Antonio Guillon á 2 rs. cada una.

En el comercio de la Viuda é Hijos de Miñon se hallan de venta Agendas de bufoete ó libro de Memorias diario para 1861 con noticias y guia de Madrid, su precio 10 rs.

## ÚLTIMA HORA.

Dice *La Correspondencia*.

Paris 23.—Se ha firmado un convenio arreglando varias cuestiones relativas á Saboya y Niza.

Constantinopla (sin fecha).—Han partido las ratificaciones del empréstito. Las tropas han sido pagadas.

Nápoles 22.—Se cuestiona sobre la creacion de una consulta de Estado que examine los asuntos de gran importancia.

Viena 22.—El archiduque Maximiliano ha pasado á Trieste.

Paris 22 á las doce de la noche.—Entre las personas bien informadas y de alto bordo circula el rumor de una próxima crisis ministerial casi completa. Saldrá el ministro de Hacienda M. Fould, cuyas tendencias anti-papistas y revolucionarias están siendo el origen de suposiciones injustas atribuidas al emperador, y se cree, se asegura casi, que entran en el ministerio el conde Walewski y Mr. de Persigni.

La emperatriz regresará á principios del mes próximo.

Editor responsable, D. Primitivo Bravo.

LEON:—1860.

Imprenta de la Viuda é Hijos de Miñon.

Nadie se formará una idea de las fatigas que yo tuve que sufrir, al dejar que se hiciera el saqueo, para impedir la violencia contra las personas y circunscribir la destruccion á las cosas inanimadas, y sin embargo, creo que conseguí mas de lo que esperaba: respecto á los bienes, me fué imposible evitar el desorden. Nada sirvió, ni la autoridad del comandante, ni los castigos, ni aun los golpes. Los amenacé hasta con la vuelta del enemigo.

Esparcí la noticia de que este, reforzado, venia contra nosotros, pero todo fué inútil; y si el enemigo hubiera vuelto efectivamente, cojiéndonos desbandados, hubiera hecho en nosotros una verdadera carnicería. Por desgracia, la ciudad, aunque pequeña, encerraba bastantes almacenes de vinos y licores, de suerte que, exceptuando yo que no bebo nunca mas que agua, y algunos oficiales que conservé á mi lado, la embriaguez llegó á ser casi general. Añadid á esto que mis soldados eran en su mayor parte hombres que yo apenas conocia, bisoños reclutas, y por consiguiente, indisciplinados.

Cincuenta hombres determinados que hubieran ido á atacarnos de pronto, hubieran dado buena cuenta de nosotros. Al fin, á fuerza de amenazas y de esfuerzos, conseguí reembarcar aquella multitud desenfrenada.

Se llevó á bordo algunos víveres y algunos efectos salvados del saqueo y destinados á la division, y volvimos á la Laguna.

Durante este tiempo, la vanguardia, mandada por el coronel Tejeira, se retiró ante el enemigo que avanzaba rápido y numeroso.

Cuando llegamos á la Laguna se comenzaba á hacer pasar bagajes sobre la ribera derecha, y bien pronto las tropas debian seguir á los bagajes.

## XXVI.

### NUEVOS COMBATES.

Mucho tuve que hacer durante el dia en que se verificó el paso de la division á la ribera meridional, porque si el ejército era poco numeroso, los bagajes y las cargas de toda especie no tenian fin. Por el punto de la embocadura mas estrecho, la corriente doblaba su violencia. Se trabajó desde el amanecer hasta medio dia en hacer pasar la division con ayuda de cuantas barcas pudiesen encontrar.

Al medio dia comenzó á aparecer la flotilla enemiga, compuesta de veintidos velas: combinó ella sus movimientos con las tropas de tierra, y los mismos navíos llevaban, ademas de la tripulacion, un gran número de soldados.

Yo subí á la mas próxima montaña para observar al enemigo, y reconocí al instante que su plan era reunir sus fuerzas á la entrada de la Laguna. Avisé inmediatamente al general Cañavaro, y con la misma premura dió sus órdenes en consecuencia; pero no obstante estas órdenes, nuestros hombres no llegaron á tiempo para defender la entrada de la Laguna. Una batería colocada por nosotros en el muelle, y dirigida por el bravo Capotto, no pude resistir mas que débilmente, por tener solo piezas de pequeño calibre, y mal servidas por artilleros inhábiles. Quedaban nuestros tres pequeños barcos republicanos reducidos á la mitad de hombres por haber ido los demas á tierra

*Primitivo Bravo*